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1. СМИ о Таймыре 
 

Дан старт конкурсу социальных проектов благотворительной программы «Мир новых 
возможностей» 

Компанией «Норникель» объявлен старт приема заявок на участие в ежегодном конкурсе 
социальных проектов благотворительной программы «Мир новых возможностей». 

Претендовать на получение гранта на поддержку общественно полезных инициатив в 
размере от 100 000 до 6 500 000 рублей могут некоммерческие организации, государственные 
и муниципальные учреждения Таймыра и НПР, а также частные лица (например, 
корпоративные волонтеры). 

В этом году в конкурсе традиционно представлено девять номинаций. Они охватывают 
разные сферы общественной жизни, такие как развитие волонтерского движения и 
социальная поддержка наименее защищенных слоев населения, внедрение новых методик и 
технологий работы с детьми, подростками и молодежью, благоустройство и реконструкция 
общественных пространств, сохранение и возрождение культурного наследия, пропаганда 
здорового образа жизни, формирование экологической культуры, повышение качества услуг 
некоммерческих организаций. 

Однако есть и нововведения. Номинация «Полюс города» теперь посвящена не только 
городской среде, но и населенным пунктам вне зависимости от их типа. 

«Конкурс уже давно стал драйвером социального развития территорий, где работает 
«Норникель». В текущем году компания сохраняет грантовый фонд на реализацию инициатив 
местных сообществ в размере 155 млн рублей», - отметила директор департамента 
социальной политики «Норникеля» Ирина Жуйкова. 

Заявки на конкурс принимаются до 19:00 5 ноября через онлайн-платформу 
http://nncharity.ru/. Для удобства участников на платформе в личном кабинете размещены 
подсказки по заполнению заявки на конкурс, а также обучающие материалы. Кроме того, в 
период подачи заявок для участников будет действовать опция «онлайн и офлайн-
консультация» от кураторов конкурса, а также цикл вебинаров от экспертов в сфере 
мониторинга и оценки социальных инвестиций, по визуальным данным, презентационным 
инструментам и многому другому. 

Итоги конкурса будут подведены и опубликованы 14 января 2025 года. 
«Таймыр» 

 
На Западном Таймыре возрождается популяция овцебыка 

Ученые Сибирского федерального университета (СФУ) и заповедников Таймыра 
обнаружили, что в западной части полуострова возрождается популяция одного из 
древнейших видов животных русского севера - овцебыка. Об этом сообщили в пресс-службе 
Минобрнауки РФ. 

"Во время наблюдений 5 августа 2024 года на правобережье реки Пясина была отмечена 
группа овцебыков: взрослые самка, самец, подросток (1 год) и, что особенно важно, два 
сеголетка (так называют телят, рожденных летом текущего года). По словам экспертов, такая 
встреча говорит об успешном размножении овцебыков на Западном Таймыре и активном их 
расселении", - отметили в пресс-службе. 

Во время летней экспедиции, проходившей с середины июня до августа 2024 года, 
сотрудники кафедры охотничьего ресурсоведения и заповедного дела СФУ проводили 
комплексные учеты численности таймыро-эвенкийской популяции диких северных оленей в 
западной части Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района. 

Используя легкомоторный самолёт и водный транспорт, ученые отследили маршрут 
перемещения животных общей протяжённостью 12,4 тыс. км, в том числе, по реке Пясина и 
ее притокам - Тарею, Пуре, Дудыпте, а также озеру Пясино. Тогда и были обнаружены 
овцебыки. 

"Ранее овцебыков на Западном Таймыре не находили, поэтому возможность их 
расселения в западную часть полуострова и, как следствие, расширение прежнего ареала, 
ставились под сомнение. Благодаря учетам мы актуализировали данные о территориальном 
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распределении овцебыка на Западном Таймыре, получили сведения о численности и 
половозрастной структуре этих животных на изученной территории", - рассказал научный 
руководитель экспедиции, профессор СФУ Александр Савченко. 

ТАСС 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Дудинцы пробегут «Кросс Нации» 

20 сентября на Набережной площади Дудинки в рамках Всероссийского дня бега 
пройдет «Кросс Нации». Регистрация участников состоится в этот же день с 14:00 до 14:45, а 
торжественное открытие — в 14:50. Участники забега преодолеют дистанцию в один 
километр. 

В 15:00 на дистанцию выйдет группа участников массового забега 2013-2012 годов 
рождения. В 15:15 будет дан старт бегунам 2011-2010 годов рождения, в 15:30 — юношам и 
девушкам, родившимся в 2009-2007 годах. В 15:45 и 16:00 пройдут массовые забеги взрослых 
участников соревнований — с 1989 года рождения до 2006 года и с 1988 и старше. 

Церемония закрытия и награждение победителей запланированы на 16:15. К участию во 
Всероссийском дне бега «Кросс нации» приглашаются жители и гости города. Справки по 
телефонам: 27-511, 8-913-505-75-88. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Крупная партия вакцины от гриппа ждет разгрузки корабля в Дудинском порту 

В Норильск препараты должны поступить в конце недели. Город получит крупную 
партию вакцины, необходимую для проведения осенней иммунизации против гриппа. 

По информации врача-эпидемиолога Норильской межрайонной поликлиники №1 Олега 
Копытова, в этом году вакцина доставляется не частями, а сразу покрывает значительную 
часть потребности сезонной иммунизации населения. Это около 47 тысяч доз трех 
наименований. Для взрослых – гриппозная вакцина «Совигрипп» и «Флю-М». Для детей и 
беременных женщин – гриппозная четырехвалентная «Ультрикс квадри». Все они содержат 
актуальные штаммы этого эпидемического сезона. 
 Всего в этот эпидсезон рассчитано сделать прививки более 43 тысячам взрослых и 11 
тысячам детей, что составляет 60 процентов от численности населения и 75 – от лиц из 
группы риска. Всего в Красноярском крае планируется привить около 1,5 миллиона жителей. 

 «Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Красноярский край потерял в потребкредитовании 
При том, что объемы выдачи потребительских кредитов в регионе снизились почти на 

5%, они все еще остаются самыми большими в Сибири. 
В августе 2024 в Красноярском крае было выдано потребкредитов на 12,9 млрд рублей, 

что на 4,6% меньше, чем месяцем ранее, сообщает Национальное бюро кредитных историй. 
По объемам выдачи в этом сегменте регион оказался на девятом месте в России и на 

первом — в Сибирском федеральном округе. 
Вторую и третью строчку в СФО делят Иркутская и Новосибирская области, в каждой из 

которых было выдано по 11,2 млрд рублей потребкредитов. А вот отрицательная динамика в 
них более выражена, нежели в крае — 9,8% и 9,2% соответственно. 

В среднем же по России сокращение сегмента потребительских кредитов в августе 2024 
составило 9,2% — до 544,4 млрд. рублей. 

 Жесткая денежно-кредитная политика регулятора [Центробанка] постепенно 
„охлаждает“ рынок необеспеченного кредитования. После пика в мае объем выданных 
потребительских кредитов снижается третий месяц подряд. Вместе с тем, возросшие доходы 
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населения по-прежнему позволяют поддерживать кредитную и потребительскую 
активность на достаточно высоком уровне», — отмечает Алексей Волков, директор по 
маркетингу НБКИ. 

ДК 
 

В Красноярском крае одобрили рекордно низкую квоту на привлечение иностранцев на 
работу 

Красноярскому краю утвердили самую низкую квоту на привлечение иностранных 
работников за последнее десятилетие. Об этом рассказали в региональном министерстве 
экономики.  

Всего в 2025 году регион получит больше 500 работников из других стран. Как сообщили 
Newslab в минэке, с 2015 года эта цифра сократилась в 10 раз — с 5 тысяч до 500. Главным 
образом иностранцы замещаются нашими гражданами. 

«Объемы привлечения данной категории иностранных работников ежегодно снижаются. 
Главный акцент всегда направлен на замещение иностранных работников региональными 
трудовыми ресурсами», — рассказала Марина Лейман, заместитель министра экономики 
края.  

В минэке добавили, что сейчас в приоритете находится трудоустройство российских 
граждан и обеспечение национальной безопасности. 

Отметим, квота на привлечение иностранных работников утверждается ежегодно. Новые 
сотрудники приезжают в Россию из стран с визовым порядком въезда. Среди них — Китай, 
Турция, Сербия, Таиланд, Филиппины, Вьетнам и другие. Механизм привлечения визовых 
иностранцев предусматривает трудоустройство к конкретному работодателю на конкретные 
рабочие места. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 

Путин объяснил, на что направлен указ о повышении штатной численности ВС РФ 
Президент РФ Владимир Путин сообщил, что указ о повышении штатной численности 

Вооруженных сил России направлен на кадровое оснащение вновь созданных военных 
округов. 

Глава государства подчеркнул, что важно обеспечить комплектование российской армии 
личным составом в новых военных округах. "Нужно решить ключевую задачу — обеспечить 
комплектование Вооруженных сил подготовленными людьми... В том числе имею в виду 
части и соединения постоянной боевой готовности новых военных округов", — отметил 
российский лидер. 

По словам президента, ключевой задачей на данный момент является обеспечение 
комплектования ВС РФ профессионалами. 

Вести 
 

Путин анонсировал оснащение армии РФ серийными образцами современных 
вооружений 

В частности, уточнил глава государства, в Вооруженные силы поступят беспилотные 
авиасистемы разных типов – от стратегических до малых  

В России реализуется программа комплексного переоснащения армии и флота. В рамках 
нее в войска поступят серийные образцы современных вооружений. Об этом в среду, 19 
сентября сообщил президент страны Владимир Путин. 

«Конечно, беспилотные авиасистемы разных типов: от стратегических и тяжелых до 
малых и сверхмалых. А это и разведчики, и ударные комплексы, патрульные, 
контрбатарейные, комплексы-саперы, минеры и истребители», — приводит его слова сайт 
Кремля. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

Путин также пообещал, что в войска «поступят уже не единичные, а серийные 
образцы современных высокоточных средств поражения и бронетехники, авиации, 
комплексов обнаружения противника и контрбатарейной борьбы, систем управления и 
связи». 

Помимо этого, глава государства подчеркнул, что опыт спецоперации тщательно 
анализируется в конструкторских бюро и научно-исследовательских институтах с целью 
усовершенствования вооружений и повышения боевого потенциала армии. 

trud.ru 
 

Володин: действия Байдена, Макрона и Шольца могут привести к ядерной войне 
Председатель Госдумы Вячеслав Володин заявил, что действия глав США, Франции и 

Германии могут привести к началу ядерной мировой войны. В частности, речь идет о том, 
разрешат ли они Украине наносить удары вглубь России. 

Володин пояснил, что президент США Джо Байден, президент Франции Эммануэль 
Макрон и канцлер Германии Олаф Шольц сейчас обсуждают возможность передачи Киеву 
дальнобойного оружия. 

"Байден, Макрон, Шольц обсуждают вопросы, которые могут привести к трагической 
ситуации. И просто они развяжут мировую войну, ядерную. Этого нельзя делать", — сказал 
Володин в эфире радиостанции "Комсомольская правда". 

Председатель Госдумы подчеркнул, что Россия сделает все для защиты своих граждан. 
Ранее бывший помощник заместителя Пентагона Стивен Брайен в разговоре с Weapons 

and Strategy заявил, что потенциальное разрешение наносить удары дальнобойным оружием 
вглубь территории России приведет к мировой войне. По его словам, это самый опасный шаг 
для США и НАТО. 

Вести 
 

МВД раскрыло число мигрантов в России 
В системе миграционного учета на 1 сентября зафиксировано свыше 6,1 млн 

иностранных граждан, находящихся в России, сообщили в МВД. Для сравнения: на 
миграционный учет за весь 2023 год встали более 8,5 млн человек. 

Почти 6,2 млн иностранных граждан стоят на миграционном учете по состоянию на 1 
сентября, сообщили в Главном управлении по вопросам миграции МВД России. Это примерно 
4,2% от населения России (146,2 млн человек, по данным Росстата на 2023 год). 

«На 1 сентября текущего года численность пребывающих в России иностранных 
граждан, сведения о которых поступили в государственную систему информационного 
миграционного учета, составило 6 174 777 человек», — говорится в сообщении министерства. 

В МВД подчеркнули, что этот показатель, как и многие другие, получен с использованием 
программно-технических средств, а все публикуемые министерством статистические 
сведения о миграционной ситуации носят объективный характер. 

На миграционный учет в России в 2023 году встали более 8,5 млн человек, сообщала 
уполномоченный по правам человека Татьяна Москалькова. 

Российские власти обсуждают ужесточение миграционной политики с весны, после 
теракта в «Крокус Сити Холле» весной 2024 года. Тогда в результате нападения, 
совершенного гражданами Таджикистана, погибли 145 человек, более 550 пострадали. МВД 
предлагало ведомствам объединиться для противодействия нелегальной миграции в России. 
«Все ведомства, которые работают на данном направлении, они действительно 
активизировались. Вместе с тем даже отдельные противоправные деяния иностранных 
граждан вызывают широкий общественный резонанс и провоцируют к повышению уровня 
межнациональной напряженности», — говорил министр Владимир Колокольцев. 

Президент России Владимир Путин еще в июне говорил о необходимости вернуться к 
обсуждению миграционной политики. По его словам, стране нужны квалифицированные 
специалисты «со знанием языка и традиций». Вместе с тем он признавал потребность в 
мигрантах из-за кадрового дефицита, который ограничивает рост экономики. 

РБК 
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Путин продлил продэмбарго на импорт из стран Запада 
Введенное в 2014 году эмбарго на сельскохозяйственную продукцию из стран Запада 

продлено впервые сразу на два года — с 1 января 2025-го по 31 декабря 2026-го. 
Соответствующий указ подписал президент РФ Владимир Путин. 

«Продлить с 1 января 2025 года по 31 декабря 2026 года действие отдельных 
специальных экономических мер, предусмотренных указом президента Российской 
Федерации от 6 августа 2014 года № 560 “О применении отдельных специальных 
экономических мер в целях обеспечения безопасности Российской Федерации”, — говорится 
в тексте документа. 

Новым указом эмбарго продлевается сразу на два года, тогда как прежде 
дополнительный срок действия такой меры действовал не более года. 

Продовольственное эмбарго, введенное в ответ на недружественные действия Запада, 
действует в РФ с 7 августа 2014 года в отношении продукции из США, ЕС, Австралии, 
Норвегии и Канады, затем этот список был расширен за счет других стран Европы и Украины. 

Президент РФ Владимир Путин охарактеризовал этот шаг как рискованный, но 
полностью оправдавший себя и подстегнувший развитие российского сельского хозяйства. 
Агропромышленный комплекс России с того времени продемонстрировал значительный рост, 
а страна полностью обеспечила себя всей необходимой продукцией. 

ТАСС 
 

МВД: в аэропортах Москвы введут фото- и дактилоскопическую проверку иностранцев 
С 1 декабря 2024 года в аэропортах Московского авиаузла в порядке эксперимента будет 

запущена процедура фото- и дактилоскопической идентификации иностранцев, въезжающих 
в Россию. Об этом в эксклюзивном интервью «Коммерсанту» рассказал первый заместитель 
министра внутренних дел РФ Александр Горовой, курирующий в ведомстве миграционную 
политику. 

«Это пока эксперимент, — подчеркнул господин Горовой.— После апробации алгоритма 
правительство вместе с коллегами из ФСБ будут рассматривать вопрос его масштабирования 
на все пограничные переходы». 

Москва выбрана для эксперимента как «традиционный центр притяжения иностранных 
граждан и крупный транспортный узел». Одновременно аналогичная система контроля 
появится на автомобильном пункте пропуска Маштаково в Оренбургской области, на границе 
с Казахстаном. 

Коммерсантъ 
 

Россиян предупредили о возможном скачке цен на одежду 
Российские бренды одежды могут подорожать в связи с повышением стоимости 

производства. Об этом сообщают «Ведомости» со ссылкой на представителя онлайн-школы 
по обучению модному бизнесу Fashion Factory School. 

«Цены на одежду российских брендов до конца 2024 г. могут вырасти на 22% от текущих 
значений... Резкое подорожание одежды эксперты прогнозируют в связи с увеличением 
стоимости сырья и других затрат производителей», — сообщает газета. 

Ранее в России зафиксировали подорожание верхней одежды. В РФ за прошедшие 
полгода стоимость верхней одежды, отпускаемой в розницу, выросла в среднем от 15% до 
25%. На это указали данных государственной системы маркировки «Честный знак». 

 URA.RU 
 

6. Разное 
 
Скрытая угроза для российской власти, которая глобальнее чем мы думаем 

В последнее время патриотически настроенные россияне получили определенный 
заряд бодрости после назначения Белоусова министром обороны. Дело даже не в самом 
назначении, а в тех действиях, которые он предпринял, придя на этот пост. Уже арестованы 
несколько высокопоставленных генералов в МО РФ. Казалось бы, все идет отлично, и мы 
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вправе надеяться, что в этом ведомстве скоро наведут порядок. Только так ли это просто 
сделать, как кажется? 

Мы довольно часто не сильно задумываемся над значением цифр. Вот нам сообщили, 
что проверка в Минобороны РФ показала просто гигантский масштаб хищений в районе 11 
трлн. рублей. Для кого-то эта цифра является позитивной, ведь говорит о большой 
проделанной работе. Но для нормального человека она является просто пугающей. 
 И чтобы это понять, надо просто проанализировать, в чем вообще заключается сам 
процесс хищений в таком ведомстве. Ведь это вам не ночью забраться в банк и вынести 
мешки денег. Тут совсем другой механизм, и именно он заставляет задуматься о подлинных 
масштабах такого явления, как коррупция. 

Во-первых, надо сразу понимать, что так не бывает в природе, чтобы где-то было очень 
плохо, зато везде хорошо. Все государственные структуры в той или иной степени 
взаимозависимы и пересекаются в своей деятельности друг с другом. Поэтому, если вы 
увидели такие цифры из одного ведомства, то можете не сомневаться, что примерно на таком 
же уровне обстоят дела и в других. Где-то чуть лучше, где-то, может, и хуже. Здесь, правда, 
надо учитывать закрытый характер деятельности МО РФ, так что можно предположить, что 
оно вполне может быть явным лидером в этом аспекте. 
 Но давайте посмотрим на вопрос реально. Как может какой-то замминистра присвоить 
себе огромные суммы? Любому понятно, что для этого необходима целая коррупционная 
структура, в которую входит не только он, но и множество других людей. Без этого этот 
процесс просто невозможен. А теперь просто представьте, сколько людей должно быть в это 
вовлечено, чтобы за относительно короткий срок похитить такие суммы. Причем это то, что 
найдено. А вы уверены, что это даже большая часть от реально похищенного? 

При этом абсолютно не факт, что абсолютно все, кто участвовал в этой схеме, 
обязательно наживались лично, в той или иной степени, в зависимости от своего положения. 
Кто-то просто боялся пойти против. Кому-то карьерные перспективы были важнее ситуации в 
вверенных им подразделениях. 

При этом надо понимать, что ВС — это конечный потребитель, и хищения просто 
невозможны без вовлечения в эту схему представителей гражданских организаций. По этой 
причине, когда вы читаете про хищение 11 трлн. рублей, у вас должна возникать мысль не 
«Какие молодцы, что вскрыли такой масштаб», а «Насколько же там всё запущено, если 
подобное стало возможным». 
 И тут всегда возникает вечный вопрос: «Что с этой правдой делать дальше?» 
Простыми словами — как дальше лечить больного. Варианта два. Либо просто купировать 
болезнь (простым языком — сбить температуру), либо излечить полностью, выведя из 
организма все возбудители болезни. И тут надо еще понимать специфику нынешней 
обстановки. Ведь если этот спрут настолько проник в наше МО, то для полного излечения 
нужны довольно серьезные методы «лечения». Но вот стоит ли их проводить в данный 
момент, когда большие силы сосредоточены на противостоянии внешней агрессии — вопрос 
довольно щекотливый. 

С одной стороны, можно сказать, что начатое нужно доводить до конца и безжалостно 
бороться со спрутом на всех уровнях. Только такая борьба неизбежно приведет к 
«ослаблению организма» в целом, что в нынешних условиях может привести к 
непредсказуемым последствиям. Да и есть большие сомнения, что у нас сейчас найдется 
достаточно новых командиров, не замазанных в этих схемах. 
 Но с другой стороны, присутствие в ВС командиров, замазанных в этих схемах, таит в 
себе большую угрозу. Во-первых, они прекрасно понимают, что после победы ими займутся 
уже вплотную, и не сильно хотят, чтобы она случилась очень быстро. Во-вторых, 
коррумпированный командир — это прекрасный объект для вербовки противником. А это в 
условиях противостояния опасно вдвойне. 

Так что, начав этот процесс, Путин и Белоусов оказались в довольно непростой 
ситуации, и уже очень скоро придется принимать принципиальное решение, по какому пути 
идти дальше. Либо вскрывать всю преступную схему и наказывать всех виновных, либо 
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ограничиться купированием «болезни» за счет арестов верхушки. И надо сказать, что выбор 
тут не такой уж однозначный, как может показаться. 

К тому же надо понимать про то, что написано в начале статьи. МО лишь одно из 
щупалец того спрута, который развился в системе российской власти, и глобальная чистка 
там неизбежно затронет и другие структуры. А рискнет ли Путин на то, чтобы в такой момент 
напугать элиту, тем более что преданность части её России вызывает сомнения. Всегда надо 
смотреть на вещи реально. Нельзя быстро навести порядок там, где в течение десятилетий 
никто этого делать не пытался. 

Конт 
 

Куда рожать, если кругом одни студии? О демографии и рынке недвижимости 
Россиян тут спросили, что они думают о многодетных семьях, какие преимущества и 

трудности они видят в этом явлении. Ответы предсказуемые. Люди ответили, что большая 
семья — это, конечно, здорово, как минимум, нескучно, а если все друг друга поддерживают 
— так вообще красота. «Но очень такое нынче тяжело, — сказали те же граждане, — дорого, 
шумно, хлопотно и тесно». 

Вот на последнем хочется остановиться подробнее. С жильем ведь и правда беда. И 
денег на него у многодетных нет. И самого жилья, пригодного для проживания больших 
семей, в стране тоже, в общем, почти не наблюдается. Не строят. 

Это поразительно. Нам все уши прожужжали уже с этой демографией. И чего только не 
сулили нашим людям за выполнение плана по рождаемости. И пособия новые обещали, и 
ясли при вузах предлагали открыть, и кредитные каникулы, и пенсию раньше времени, и 
удаленку с четырехдневной рабочей неделей. Столько наобещали, что обо всем тут же и 
позабыли. Но это не новость. Любопытно другое. Об одном как будто не думают вовсе. Жить-
то где с оравою детишек? Нет ответа. Семейную ипотеку, правда, продлили, и субсидию для 
многодетных на погашение ипотеки пока все еще выдают, маткапитал вырос. Но это ведь 
еще не ответ. Что покупать-то? 

60% рынка новостроек Москвы — это студии и однокомнатные квартиры. А в Санкт-
Петербурге и Ленобласти доля таких квартир — 73% от общего количества сделок. 

На квартиры с тремя и более комнатами сейчас приходится всего 11%. Это по всей 
стране. Пару лет назад таких предложений было 20%. Да и метраж снижается. Средняя 
площадь квартир в новостройках в 2024 году составляет 49 «квадратов». В 2015 году она 
достигала в сданных домах 57 метров. Сейчас ожидается незначительный прирост средней 
квадратуры из-за запрета сдавать студии менее 28 метров. Также пишут, что может 
увеличиться число просторных квартир премиум-класса. Но трехкомнатных квартир в 
массовом сегменте от этого, понятно, больше не станет, да и площадь их едва ли вырастет. 
Наоборот, продолжает культивироваться тренд на малогабаритность: новые «хрущевки» с 
тремя комнатами-клетушками уже никого не удивляют. Больше того, теперь и варианты с 
двумя маленькими комнатами и 13-метровой кухней-гостиной записывают в «трешки», то 
есть, простите, в «евротрешки». 

Ну и где развернуться семье с тремя, а то и четырьмя-пятью, как мечтается депутатам, 
детьми? По заветам коммуниста Зюганова надо просто раздобыть где-нибудь полгектара 
земли и просто построить там огромный дом, да? 

Двухэтажная Россия — это, конечно, здорово, но тут возникает куча вопросов. А точно ли 
всем хватит места, даже если государство начнет массово раздавать землю и лес для 
строительства? А социальная инфраструктура — школы, поликлиники, досуговые всякие 
центры, — сама по себе образуется на вновь освоенных территориях? А кто все это 
профинансирует? Ответов опять нет. И ничего не понятно. Зато понятно, что более-менее 
работает старая, хоть не очень добрая урбанизация. 

Многоэтажки на триста квартир — это, может, не очень красиво, здорово и душевно, зато 
по-своему удобно и относительно недорого. 

Вот только почему обязательно все надо доводить до какого-то абсурда? Зачем строить 
непременно небоскребы-ульи с бесконечными сотами-студиями? Можно ведь ограничиться 5-
7-9 этажами. Увеличить в домах долю бюджетных трехкомнатных квартир, демократичные 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

9 

четырехкомнатные как класс возродить. Понятно, что рынок откликается на запросы 
потребителя, точнее — на его дефициты. Нет у населения денег — вот и строят скворечники. 
Но любой рынок все равно регулируется. Проводится же профилактика безумия. Запретили 
же строить студии меньше 28 «квадратов». А не запретили бы, мы, наверное, увидели бы 
квартиры-гробы — ведь сдавались уже 11-метровые и даже 7-метровые «квартиры». И ведь 
все равно, пусть не всем, но пытаются помогать многодетным. Так, может, зайти уже с другой 
стороны? Все равно льготная ипотека, субсидии и маткапитал не только не решили 
жилищную проблему, но и способствовали дикому росту цен на недвижимость. Да и какой 
прок в скидках и сертификатах, если семьи с их помощью покупают те же студии? 

Государство поддерживает строительную область, так пусть в обмен на это строители 
соблюдают ряд условий: строят больше просторных, но бюджетных квартир. Не только 
студии нужны и не огромные апартаменты с двумя комнатами, а нормальные 
четырехкомнатные квартиры площадью 90-100 «квадратов». Россияне не будут брать? Нет, 
газ никому отключать не надо. Но можно развивать социальную аренду. Объекты с большой 
долей многокомнатных квартир может выкупать само государство или крупный бизнес — 
будут новые доходные дома. Условно доходные — тариф, понятно, не может быть задран до 
небес. Но сдавать не всем подряд, а именно многодетным. 

Кстати, по-своему удобно. Пока дети растут, можно снимать большую квартиру, а как 
повзрослеют все, оперятся, можно и разлететься по студиям. Ну а что? Раз уж этих 
крошечных квартир понастроили — не сносить же их в самом деле, тоже надо использовать. 
А кому важно именно чувство собственности, чтобы, значит, гнездо, чтобы если не дети 
продолжали жить в трех отдельных комнатах, но внуки гостили, тем можно организовать что-
то вроде рассрочки под чисто символический процент. Ну вот как официальный уровень 
инфляции. Но только такое лучше проворачивать не через банки, а напрямую через какие-
нибудь государственные кооперативные фонды. 

Впрочем, и от чисто рыночных механизмов я бы тоже совсем отказываться не стала. 
Какой-то платежеспособный спрос на демократичные многокомнатные квартиры есть и 
сейчас. Кто-то, поняв, что он совсем не сельский житель, хочет продать частный дом, который 
любовно строил и облагораживал пять лет, и купить что-то просторное в оживленном 
городском районе. Кто-то, на радость чиновникам, радеющим за демографию, родил-таки 
четвертого или пятого ребенка и теперь что-то большее пытается собрать из двухкомнатной 
квартиры и студии. Варианты-то можно рассмотреть разные. Были бы они только в 
реальности. 

В общем, пусть строят. Пусть сначала на рынке появится много пригодного для семей 
жилья. А там, может, и люди подтянутся. А может и нет. Подумают еще. И правильно — дело-
то серьезное. 

«Газета» 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 19.09.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 91,67 ▲ 0, 24 

EUR 102,04 ▲ 0, 53 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


